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Association du Lac Boileau de Rivière-Rouge 
Compte-rendu de l’Assemblée Générale Annuelle du 1er juin 2024, 

Centre Sportif et Culturel de la Rouge, 1550 chemin du Rapide, 
Salle Jeanne-Gariépy 

 
 
 
 
 

1. Mot de bienvenue et vérification du quorum 

• Mot de bienvenue de Claude de Grandpré ainsi que des remerciements à tous 
les participants.  

• Plus de 30 personnes sont présentes à l’AGA et le quorum est atteint. 
 

2. Nomination d’un(e) secrétaire 

• Suzanne Gingras est nommée à ce titre. 
 

3. Adoption de l’ordre du jour 

• Adoption de l’ordre du jour par David Campeau. 
 

4.  Présentation du CA 

• Claude De Grandpré (président) 

• Louise Guérin (vice-présidente) 

• Michel Denis (trésorier) 

• Guy Bédard (administrateur site Internet) 

• Réal Morache (administrateur dossier RSVL)  

• Réjean Dumas (administrateur dossier ensemencement) 
 

5. Lecture et adoption du procès-verbal de la rencontre du 13 mai 2023 

• Adoption du procès-verbal par Normand Paré. 
 

6.  États financiers, présentés par Michel Denis 

• Il y a 105 propriétaires riverains au lac Boileau. 

• En 2023, 80 personnes ont cotisé pour un total de 4450 $. Merci à tous. 

• Dépenses en 2023 : 
o RSVL 120 $ (montant remboursé par la municipalité) 
o Assurances BFL 504 $ 
o Projet Périphyton 661 $ (dont 500 $ seront remboursés par la 

municipalité) 
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o Ensemencement de dorés 5086 $, incluant le coût du transport 

• Le bilan financier au 31 décembre 2023 était de 449,92$ $ en caisse. 

• Présentement, 64 résidents ont payé leur contribution. 

• Grâce à votre cotisation vous collaborez au maintien de la santé du lac par 
diverses actions et à l’ensemencement de poissons. 

• Vous pouvez effectuez votre paiement par virement Interac avec l’adresse : 
Michel.denis4320@hotmail.com 

  L’argent est transféré directement dans le compte de l’association. 
 
 

• Il n’y aura pas d’ensemencement de dorés cette année étant donné le manque 
de fond.  

 

7. Activités de suivi pour la qualité de l’eau 

 RSVL (Réseau de Surveillance Volontaire des Lacs), résultats 2023 et 
activités 2024, présenté par Réal Morache 

 
o 10 tests de transparence seront faits durant l’été. 
o Le premier test effectuée cette année, en mai, indiquait 3,75 mètres de 

transparence.  
o Voici les résultats 2023 analysés selon le RSVL : 

• Une bonne estimation de la transparence moyenne 
estivale de l’eau a été obtenue par 10 mesures de la 

profondeur du disque de Secchi. Cette transparence de 
3m caractérise une eau légèrement trouble. Cette 

variable situe l'état trophique du lac dans la classe 

mésotrophe. 
o Notre lac est un lac rendu au stade adulte. C’est pour cette raison qu’il 

faut en prendre soin. C’est l’affaire de tout le monde. 
o Les prélèvements pour la qualité de l’eau se font depuis 2015. Les tests 

de transparence sont faits depuis 9 ans et nous donnent de très bons 
indices de l’évolution de la qualité de l’eau. 

o Voir tous les résultats des tests du RSVL sur le site de l’association au 
lacboileau.org 
 
 

 Caractérisation du périphyton, présenté par Normand Paré 
 

o Le périphyton est un élément naturel dans tous les points d’eau. C’est 
une colonie de micro-organismes fixée à des roches, branches, etc., de 
consistance visqueuse et gluante. Dans notre lac, le périphyton est 
majoritairement de couleur brune. 

o L’exercice consiste à mesurer l’épaisseur de périphyton sur les roches 
qui se trouvent en eau peu profonde, à différents endroits autour du 
lac. 

o En 2023, 11 zones ont été identifiées et les données ont été récoltées 
par des équipes de bénévoles. Merci à tous.  

http://lacboileau.org/
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o Les données sont envoyées au ministère de l’environnement du 
Québec, où une équipe de biologistes vient d’être formée. Ces données 
seront compilées pour qu’un suivi du périphyton soit disponible pour 
tout le Québec. C’est une démonstration du sérieux de la démarche de 
la part du gouvernement pour la santé de nos lacs. 
 

o Le croisement de toutes les données recueillies a donné un résultat de 
1,32mm. Il n’y a aucun problème de périphyton dans notre lac.  En 
référence, la hauteur critique se situerait à 4mm. 

o Les relevés du périphyton se font pendant 3 ans.  
o L’équipe a besoin de 2 à 4 personnes pour compléter l’escouade. Les 

relevés se font une fois par année.  Si vous êtes intéressé contacter 
Normand Paré.  

o À l’été 2024, la prise de données ce fera sur 4 jours avant les vacances 
de la construction aux mêmes emplacements qu’en 2023 et identifiés 
par des flotteurs. 

o La caractérisation du périphyton est un outil supplémentaire dans notre 
arsenal pour une meilleure qualité de l’eau. Elle permet d’évaluer 
l’eutrophisation du lac. 

o Pour prendre connaissance du protocole du suivi du périphyton, voir le 
site https://www.environnement.gouv.qc.ca/eau/rsvl/protocole-
periphyton.pdf 

o La santé de notre lac est extrêmement importante. Il faut rester vigilant, 
et observer son devant de lac. C’est à chaque riverain d’y voir.   

 
 

 Subvention de la municipalité dans le cadre du Plan Vert, présenté par 
Réjean Dumas 

 
o La municipalité offre, cette année encore, une subvention pour un 

projet vert.  
o Une subvention de 247 $ a été accordé pour un ensemble « analyse de 

baignade » de la compagnie H2Lab de Ste-Agathe. 
o Il offre un ensemble « analyse de baignade » comprenant du matériel 

pour un échantillonnage à 6 endroits sur le lac. Les prélèvements qui se 
feront en juillet servent à détecter la présence de E. coli. 

o L’analyse permet de déterminer si l’eau du lac est de qualité suffisante 
pour la baignade et l’usage récréatif. 

o Les échantillons seront retournés à H2Lab pour une évaluation des 
bactéries E. coli. Les résultats des analyses seront disponibles dans les 
10 jours suivants. 

 

8. Rencontre annuelle des associations des lacs de Rivière-Rouge et de la municipalité 

• Une rencontre a eu lieu le 10 juin 2024.  

• Il y a à Rivière-Rouge 14 associations de lacs pour plus de 100 lacs sur le 
territoire.  

https://www.environnement.gouv.qc.ca/eau/rsvl/protocole-periphyton.pdf
https://www.environnement.gouv.qc.ca/eau/rsvl/protocole-periphyton.pdf
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• Points à l’ordre du jour : 
o Pression du gouvernement pour l’accès aux lacs du Québec. 
o Pression des associations de lacs pour ne pas donner accès aux lacs. 
o Améliorer l’accès aux plans d’eau sans mettre à mal les lacs et les efforts 

constants des riverains pour garder les lacs en santé. 
o Sensibiliser les gens sur les enjeux de préservations de nos lacs. 

 

9.  Projet de développement au lac Boileau : information par le promoteur Jean Pomerleau 

• Sujet non discuté, M. Pomerleau ayant un empêchement, n’était pas présent. 
 

10.  « Train de la séduction » de Rivière-Rouge 

• Le comité Train de la Séduction travaille à attirer et à fidéliser les professionnels 
de la santé à l’hôpital de Rivière-Rouge. 

• Les avocats du comité 24 h Urgence ont réussi à prolonger l’ouverture de 
l’urgence jusqu’à la mi-août. 

• Un travail se fait à plusieurs niveaux, également avec des gens du CISSS, pour 
embaucher et aider les nouveaux employés qui travaillent à l’hôpital à s’installer 
dans la région. 

• Le comité a réussi à amasser environ 60 000 $ qui servent à aider les nouveaux 
arrivants à s’installer. 

• Au lac Boileau nous ferons aussi notre part. Il y aura une parade organisée pour 
amasser des fonds pour le Comité du Train de la Séduction, suivie d’un BBQ. 
 

 
PARADE AQUATIQUE : pédalo, canot, kayak, etc. 

 
Samedi le 13 juillet à 14h00 ou remis le 20 juillet s’il ne fait pas beau 

 

• Le départ se fera à partir du quai de Sylvie et Claude De Grandpré au 5905 
chemin du Lac Boileau. 

• Vous êtes conviés chez Sylvie et Claude, à la fin de la parade, où des hot dogs 
seront servis. Vous êtes priés d’apporter vos consommations.  

11.  Ensemencement, statut, présenté par Réjean Dumas 

• Le 14 septembre 2023, 1500 dorés de 4 pouces ont été mis à l’eau au coût de 3 $ 
chacun pour un total de 4500 $ plus le transport 586 $. Merci à tous ceux qui ont 
participé à la mise à l’eau. 

• Le coût du transport 1172 $ a été partagé avec l’association du lac Paquet. 

• Depuis 2015, 15600 dorés ont été ensemencés dans notre lac. 

• Il est important d’inscrire, sur le site Internet de l’association, dans l’onglet 
Pêche, les prises et les remises à l’eau des poissons pêchés au cours de l’été. Ceci 
nous donne une indication et des encouragements à savoir si le temps consacré à 
l’ensemencement donne de bons résultats. 

• Il y a eu dans la région des demandes de permis d’ensemencement refusées par 
le ministère de l’environnement. Pour vérifier si nous aurons la permission 
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d’ensemencer dans le futur, une demande de permis a été faite à l’avance par M. 
Blanchet, notre fournisseur de dorés. Notre demande de permis a été accepté 
mais ne servira pas cette année. Selon M. Blanchet le ministère est à revoir la 
règlementation et il suit le dossier de près avec l’association des aquaculteurs. 
 

• Pour répondre aux questions concernant la truite. 
o Réjean a contacté une pisciculture à Ferme-Neuve : Labelle Truite. 
o Cette pisciculture propose de la truite non stérile  

▪ 8 à 10 pouces : 4 $ 
▪ 9 à 11 pouces : 5,50 $ (non disponible cette année). 
▪ Prix de la livraison : 2 $ le km. 

o Selon le propriétaire, les truites de 8-10 pouces iront rapidement vers les 
lieux les plus profonds du lac et étant donné la grosseur de nos dorés, 
elles se feront manger.  

o Il suggère de faire un test avec des alevins de 1-2 pouces à 0,25 $ 
chaque. Pour 1000 $ ont aurait 4000 alevins. Nous ne sommes pas 
certains de la pertinence du test car les avelins vont se faire manger très 
vite. 

 

• Étant donné l’état des finances nous allons reporter à 2025 l’ensemencement 
des dorés. 

 

12. Site Internet et Facebook 

 Site Internet, présenté par Guy Bédard 
o Le site, créé par Guy, existe depuis 9 ans et est en constante 

évolution. 
o Guy cherche de la relève pour la mise à jour du site Internet. Il 

assurera le suivi et la formation pour la personne intéressée. 
o Merci à Guy, pour tout le travail fait sur le site Internet de 

l’association. 
 

 Facebook 
o On est à la recherche d’une personne intéressée à faire 

l’administration de la page Facebook.  
o Merci à David et Stephen pour leur implication. 
o La page présentera des messages dynamiques et de l’information 

pertinente. Ce sera efficace si tout le monde participe. 
 

13.  Élections des membres du CA 

• Les membres du conseil d’administration se représentant pour un autre mandat 
sont : 

▪ Louise Guérin 
▪ Claude de Grandpré 
▪ Réal Morache 
▪ Michel Denis 
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▪ Réjean Dumas 
▪ Suzanne Gingras 

 
Nous tenons à remercier grandement, pour leur implication et leur dévouement, les 
personnes qui quittent le CA de l’Association du lac Boileau. 
 
 

▪ Micheline Bousquet 
▪ Guy Bédard 
▪ David Campeau 
▪ Stephen Reiter Campeau 

 
 

• Toutes les personnes qui aimeraient se joindre au CA sont les bienvenues. 

14.  Tirage 

• La gagnante du tirage d’une vidange de fosse septique gracieuseté de  
N. Gargantini & Fils Excavation, 2979 route 117 Sud, Rivière-Rouge est :  
Hélène Saillant 

• Le tirage se faisait parmi les riverains ayant payé leur cotisation en date du 1er 
juin (AGA). 

 

15.  Questions et varia 

• Lorsque la ville a fait l’émondage des arbres sur le bord de la route les bornes de 
métal ont été ensevelies sous les branches et autres.  

• La ville a manqué de matériel lors de l’épandage d’un produit anti-poussière 
vont-ils continuer? 

• L’évènement Festi-Grill aura lieu les 25, 26 et 27 juillet de midi à 23 h au parc 
Liguori-Gervais de Rivière-Rouge. Le Festi-Grill, avec son passeport familial, 
accueillera un public de tous âges. 
 

 
 

MERCI À TOUS ET BON ÉTÉ 
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